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Carissime e Carissimi Caluschesi,
il Santo Natale, le sue festività ed il Capodanno sono ormai alle porte e vi auguro di condividere questi 
momenti di festa e di serenità con tutti i vostri cari, sperando che il futuro ci riserbi un anno migliore di 
quello trascorso, meno incerto e senza restrizioni. 
La guerra ancora in corso in Ucraina, la crisi energetica, la nuova guerra in Israele e Palestina sono 

purtroppo delle drammatiche realtà; tutti noi ne abbiamo subito le conseguenze con il forte aumento del costo 
della vita che ha messo in grossa difficoltà le fasce più deboli del Paese. La speranza mia e di tutti è quella che 
si trovi una soluzione pacifica, con lo stop all’invasione dell’Ucraina da parte della Russia e con la costituzione di 
due stati in Israele e Palestina per una convivenza pacifica e duratura tra i due popoli.
In questo contesto l’Amministrazione di Calusco d’Adda ribadisce la volontà di non aumentare nessuna tassa di 
sua competenza anche per l’anno prossimo e di porre la massima attenzione nel garantire le risorse necessarie 
a sostegno dei cittadini in difficoltà. In questo secondo anno di mandato abbiamo continuato a lavorare per la 
realizzazione del nostro programma, per migliorare le condizioni di vita del nostro paese con molteplici interventi, 
di cui la maggior parte ancora in corso.
A seguito del pensionamento di due medici di base (non sostituiti negli anni scorsi per carenza di nuovi dottori in 
tutta la provincia), l’Amministrazione ha approntato dei locali destinati ad ambulatori nell’edificio di Via Volta, 
che hanno consentito l’arrivo di un nuovo medico che garantirà l’assistenza a tutti gli ex pazienti del Dott.Villa. 

Gli auguri del Sindaco

BACCANELLO CApOrA CENtrO LupritA mONtELLO tOrrE vANzONE
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Vorrei a tal proposito cogliere l’occasione per ringraziare le associazioni che hanno accettato di trasferire le 
loro sedi in altri locali o addirittura di rinunciare alla sede per consentire la realizzazione di questo importante 
progetto.
A sostegno delle famiglie, in collaborazione con la parrocchia, è stata istituita la Sezione Primavera presso la 
Scuola Materna Maria Immacolata: dai primi di novembre già 10 bambini tra i 2 e 3 anni sono stati accolti, con il 
vantaggio ulteriore di consentire l’accesso di altri bambini più piccoli all’asilo nido. 
Sono proseguiti gli interventi di asfaltatura in Via Statuto, Via Nullo, Via Cavalieri di Vittorio Veneto e la 
sistemazione dei raccordi nel Condominio “Il Ponte”, ultimati i lavori di rifacimento del tetto del Municipio con 
l’installazione nella sala consigliare di un nuovo impianto audio e di videoregistrazione, sono inoltre in corso 
interventi per il miglioramento del decoro urbano, delle aiuole, delle fioriere con posa di arbusti, fiori, cespugli 
ed alberelli. Una manutenzione straordinaria è stata iniziata al Palazzetto dello Sport, e proseguirà nei prossimi 
mesi, per poter ospitare le partite ufficiali della nostra squadra di Basket che milita in serie D.
La Provincia di Bergamo il 7 novembre scorso ha indetto e presieduto la Conferenza dei servizi decisoria per 
la modifica dell’Autorizzazione Integrata Ambientale relativa alla richiesta di incremento dell’utilizzo di CSS 
(combustibili solidi secondari non pericolosi) da parte di Italcementi (ora Heidelberg Materials Italia Cementi Spa) 
da 30.000 a 110.000 t/anno, da utilizzare nel forno di cottura del clinker in parziale sostituzione dei combustibili 
fossili convenzionali. ATS, ARPA, Comune di Calusco d’Adda con il recepimento delle prescrizioni proposte hanno 
confermato le decisioni per l’accettazione dell’aumento espresse durante la Valutazione di Impatto Ambientale. 
L’implementazione avverrà rispettando un dettagliato protocollo, subordinato alla valutazione positiva da parte 
di ATS degli studi sulla salute effettuati dalla Ditta e tramite la realizzazione di nuovi impianti, nell’arco di due /
tre anni.  Dopo la realizzazione del primo lotto abbiamo finalmente il piacere di annunciare di aver aggiudicato 
ed iniziato i lavori per la realizzazione del secondo lotto della Tangenziale Sud. Salvo imprevisti, la realizzazione 
dovrebbe completarsi entro la fine del 2024, al massimo per l’inizio del 2025. Possiamo orgogliosamente dire 
che con il completamento del collegamento tra la via Vittorio Emanuele e la SP 170 avremo raggiunto, dopo 
varie peripezie e vicissitudini di ogni genere, l’obiettivo prioritario di questa Amministrazione. Questa opera ci 
consentirà veramente di eliminare in futuro dal centro e dalle scuole, il transito dei mezzi pesanti, realizzando un 
paese più vivibile e a misura d’uomo.  
Auguro un Sereno Natale e Felice Anno Nuovo a partire dai più piccoli, a tutte le donne ed a tutti gli uomini che 
si prodigano per migliorare la nostra comunità, alla Consulta, a tutte le Associazioni di Volontariato, a tutte le 
Contrade per il loro impegno e la loro disponibilità nelle varie attività e manifestazioni che si svolgono nel corso 
dell’anno.
Auguri agli Assessori, ai Consiglieri Comunali, al  Segretario Comunale Dott. Paolo Zappa ed ai Dipendenti, per 
il loro supporto, la loro competenza e professionalità.
Auguri al parroco Don Santino, al nostro curato Don Michael, alle suore della Torre, al Direttore didattico ed a 
tutti gli insegnanti, per il servizio e l’aiuto offerto ogni giorno per la crescita della nostra comunità.
Auguri al Maresciallo ed ai nostri Carabinieri. 
A voi ed ai vostri cari Buon Natale ed un felice, prospero ed in salute Anno Nuovo!
      Il Sindaco
 Dott. Michele Pellegrini
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TARI TASSA RIfIuTI

Dott. Massimo Cocchi

Come si calcola la TARIffA per lo smaltimento dei rifiuti?
a) una quota fissa annuale che copre i costi di spazzamento e lavaggio strade, i costi amministrativi, i costi 
di gestione;
b) una prima quota variabile che copre i costi di raccolta, trasporto e trattamento del rifiuto urbano residuo 
indifferenziato;
c) una seconda quota variabile che copre i costi di raccolta, trattamento e riciclo della differenziata per 
materiale;
d) una terza quota variabile che copre i costi di raccolta differenziata per gli sfalci e potature, i rifiuti 
ingombranti e il legno. La quota variabile relativa al rifiuto INDIFFERENZIATO è calcolata in base all’effettiva 
produzione di rifiuto e corrisposta mediante acquisto dei sacchi gialli.
Il valore dei sacchi gialli è quindi il costo relativo alla raccolta e trattamento dei rifiuti contenuti.
Al fine di prevenire forme di evasione/elusione, ogni anno si procede ad attribuire d’ufficio, in relazione alla 
presunta produzione di rifiuto dell’utenza, il costo di un numero minimo di 10 sacchi di formato piccolo a 
persona (che equivale a 5 sacchi grandi) per le utenze domestiche, mentre alle utenze non domestiche è 
attribuita il costo di una fornitura minima di sacchi gialli in base all’attività.

Controlli per il corretto conferimento
Il Comune di Calusco d’Adda, al fine di verificare la corretta esecuzione della raccolta differenziata, alla 
fine del mese di novembre ha attivato una verifica puntuale di tutte le utenze, domestiche e non. 
Una raccolta differenziata non conforme, non è solo un danno per l’ambiente, ma non consente un equo 
pagamento della TARI da parte dei contribuenti.
Nella giornata di venerdì 10 novembre, gli operatori G.ECO non hanno raccolto i sacchi non conformi per il 
conferimento dei rifiuti INDIFFERENZIATI, il cui costo è relativo al pagamento della prima quota variabile 
della tariffa, che copre i costi di raccolta, trasporto e trattamento del rifiuto urbano residuo indifferenziato.
I sacchi non conformi dovranno essere rimossi dall’utente e sostituiti con quelli forniti presso la piattaforma 
ecologica ritirabili tramite tessera sanitaria.
Il Comune di Calusco d’Adda, pertanto, ha proceduto a SANZIONARE le utenze che non conferiscono in 
modo idoneo e a dare mandato alla società di recupero crediti per il fermo amministrativo dei veicoli dei 
soggetti inadempimenti.
Si coglie l’occasione per ricordare che il soggetto gestore del servizio di raccolta e trasporto dei rifiuti 
urbani, spazzamento e lavaggio delle strade e del Centro comunale di raccolta è la G.ECO. S.r.l. che è 
raggiungibile al NuMeRo VeRde 800 098 450.
Maggiori approfondimenti sul sito internet comunale nella sezione “Trasparenza Gestione Rifiuti”.
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Dopo oltre 20 anni dall’idea di realizzare una 
variante a sud dell’abitato di Calusco d’Adda, 
il 27 novembre scorso sono iniziati i lavori 
per la realizzazione dell’ultimo tratto della 
nostra tangenziale. Abbiamo dovuto attendere 
il termine della procedura di Valutazione di 
Impatto Ambientale istruita dalla Provincia di 
Bergamo (dopo ben 2 anni persi, anche “grazie” 
alle osservazioni pretestuose presentate da 
chi aveva interesse ad ostacolare la procedura) 
e il reperimento delle fonti di finanziamento 
aggiuntive dovute all’aumento dei prezzi del 
mercato dei lavori pubblici legati alla crisi 
internazionale, ma finalmente vediamo l’obiettivo 
avvicinarsi.
L’idea di realizzare una tangenziale sud che 
togliesse il traffico dei mezzi pesanti dal centro 
paese, infatti, risale al 1999, quando l’allora 
sindaco Domenico Colleoni stipulò una prima 
convenzione con Italcementi con cui la cementeria 
si sarebbe impegnata a finanziare i lavori insieme 
al Comune e alla Provincia di Bergamo.
Tuttavia, alla fine l’accordo non venne concluso e 
l’Amministrazione si vide costretta ad avviare una 
lunga serie di trattative con l’importante realtà 
industriale di Calusco d’Adda: ci provò senza 
successo prima l’Amministrazione di Rinaldino 
Colleoni, che nel 2005 aggiornò la bozza della 
convenzione iniziale, e poi quella di Roberto 

PRoNTI, PARTeNZA… VIA
Colleoni, che nel frattempo riuscì a ottenere 
dalla ditta Com.Steel il finanziamento completo 
del primo lotto. Infine, con il terzo mandato della 
lista Per Calusco, grazie al lavoro del Sindaco 
Michele Pellegrini e di tutta la squadra, siamo 
riusciti a mettere un punto a questa lunga storia: 
si è finalmente chiuso il cerchio aperto nel 1999.
Il motivo per cui le Amministrazioni comunali 
di Calusco d’Adda stanno spingendo da oltre 
vent’anni per la costruzione della tangenziale sud 
è sempre lo stesso: spostare definitivamente il 
traffico dei mezzi pesanti fuori dal paese.
Le conseguenze estremamente positive 
per la cittadinanza saranno evidenti fin da 
subito: maggiore fluidità e sicurezza sulle 
strade, miglioramento della vivibilità delle 
aree residenziali e una consistente riduzione 
dell’inquinamento.
La circonvallazione, nonché variante alla strada 
provinciale 166 che corrisponde a via Marconi, è 
stata infatti progettata nella fascia meridionale 
dell’abitato al confine con le aree produttive di 
Italcementi e si compone di due lotti: il primo ha 
permesso di collegare via Vittorio Emanuele II 
con la località Rivalotto, nuova zona industriale 
del paese dove si è insediata la Com.Steel, 
mentre il secondo garantirà uno sbocco diretto 
sulla Sp170, meglio nota come via Rivierasca, in 
prossimità del confine con Solza. 
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Nel progetto del Comune, poi, la tangenziale avrà uno 
sbocco naturale sul nuovo ponte sull’Adda che dovrebbe 
essere costruito nei prossimi anni.
La sua realizzazione permetterà di declassare via 
Marconi da strada provinciale a comunale, rendendone 
quindi possibile una riqualificazione complessiva 
come «viale urbano» realizzando aree pedonali e piste 
ciclabili, spazi pubblici con illuminazione, segnaletica e 
insegne, potenziando gli spazi commerciali e gli esercizi 
pubblici, in modo da creare le condizioni per favorire 
l’incontro e la socializzazione.
Oltre a ciò, poi, l’attuale viale dei Tigli verrà chiuso e 
spostato più a ovest, all’ingresso attuale di Italcementi 
(il quale sarà trasferito a sua volta) facendo così in modo 

che i camion del cementificio si riversino 
direttamente sulla tangenziale.
Al posto del viale sarà realizzato un grande 
parco che permetterà di unire la scuola 
primaria statale con le medie.
In sintesi, la realizzazione della circonval-
lazione e il conseguente ri-attrezzamento 
di via Marconi sono il presupposto di ogni 
potenzialità di recupero dei valori origina-
ri e della socialità degli spazi: è il concre-
tizzarsi di una nuova visione di Calusco a 
livello urbanistico, sociale e territoriale.
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Sabato 17 dicembre 2022 si è tenuto il tradizionale 
appuntamento nel quale il territorio bergamasco ha 
ringraziato e celebrato il volontariato di Protezione 
Civile: è stato il Comune di Calusco d’Adda a ospitare 
l’evento, particolarmente carico di significato dal 
momento che è stato il primo ad avere luogo dopo 
la pandemia (in precedenza tenutosi a Bergamo, 
Clusone, Treviglio, Palazzago, Grumello del Monte, 
Dalmine, Costa Volpino, Scanzorosciate, Calcio, 
Credaro e Calcinate).
L’organizzazione è stata curata dal servizio Protezione 
Civile della Provincia insieme al CCV (Comitato di 
Coordinamento del Volontariato di Protezione Civile 
della Provincia di Bergamo), con il supporto del 
Comune di Calusco d’Adda.
Dopo il ritrovo con le autorità, le associazioni e i 
gruppi comunali e intercomunali nel piazzale delle 
feste di via Marconi e l’alzabandiera, la lunga colonna 
di autorità e volontari ha sfilato per le vie cittadine, 
fino ad arrivare alla chiesa Maria Immacolata per la 
Messa alle ore 10.30, per l’occasione celebrata da 
Don Roberto Trussardi, come delegato del Vescovo.
Sono seguiti i saluti delle autorità nel salone 
parrocchiale Morosini e lo scambio degli auguri. 
È stato un onore per il nostro Comune organizzare la 
Giornata di Ringraziamento dei volontari di Protezione 
Civile: uomini e donne che donano il proprio tempo 
per tutti i servizi in cui la Protezione Civile è coinvolta 
quotidianamente nei nostri comuni e sempre pronti e 
disponibili anche nei momenti più difficili, prestando 
soccorso nelle piccole e grandi emergenze in 
Provincia di Bergamo e in tutta Italia.

GIoRNATA PRoVINCIALe dI RINGRAZIAMeNTo 
deL VoLoNTARIATo dI PRoTeZIoNe CIVILe

Per il loro impegno, non possiamo che ringraziarli 
oggi e supportarli tutti i giorni!
Per l’organizzazione di questa giornata è stato 
fondamentale il supporto dei volontari dell’Oratorio, 
del corpo di Polizia Locale e del Gruppo Alpini come 
parte attiva nell’organizzazione. 

Lorena Marzani
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uN doNo dALLA CoNSuLTA
deLLe ASSoCIAZIoNI
Grazie alla raccolta fondi promossa durante la Festa delle 
Associazioni del settembre 2022, la Consulta delle Associazioni 
ha donato al Comune di Calusco d’Adda due altalene inclusive 
che sono state posizionate nel parco Falcone Borsellino (fraz. 
Capora) e nel parco della fraz. Torre. Tutti i nostri ragazzi, 
ed in modo particolare i nostri ragazzi diversamente abili, 
potranno usufruire di queste altalene durante i momenti di 
svago e gioco. Ringraziamo quindi  tutte le Associazioni che 
ogni anno individuano un progetto a carattere sociale a cui 
destinare i proventi della tradizionale festa del Volontariato. 
Quest’anno si è deciso di sostenere il progetto di aiuto e 
sostegno ai compiti dell’Associazione A.Ge che ha una ricaduta 
su oltre 70 bambini che frequentano la scuola primaria. 

LA NuoVA SeZIoNe PRIMAVeRA
Il 6 novembre scorso, con una breve 
cerimonia, è stata inaugurata la Sezione 
Primavera presso la Scuola dell’Infanzia 
Maria Immacolata, in cui vengono accolti 
i bambini che compiono i 24 mesi tra il 
1° gennaio ed il 31 dicembre dell’anno 
scolastico di riferimento. L’attivazione della 
Sezione Primavera è sempre stata per la 
nostra Amministrazione un obiettivo da 
perseguire, per poter completare quella 
filiera di servizi, che parte dall’Asilo Nido 
Comunale, rivolti alla prima infanzia. 

Questi servizi, oltre ad avere un alto valore educativo e 
socializzante per i piccoli che vi accedono, favoriscono, 
soprattutto per le giovani famiglie e per le neo mamme, 
una più agevole conciliazione dei tempi famiglia – 
lavoro. Grazie allo stanziamento messo a disposizione 
dall’Amministrazione Comunale sono stati acquistati 
gli arredi per allestire la Sezione e per riorganizzare 
altri spazi della Scuola.
La Sezione Primavera è stata denominata GERMOGLI 
e per quest’anno sarà frequentata da 10 bambini. Un 
sentito ringraziamento a tutto lo staff della scuola per 
l’ottimo progetto educativo redatto e per la disponibilità 
e collaborazione che ha permesso, in breve tempo, di 
attivare questo prezioso servizio.
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Il 6/7/8 ottobre scorsi si è tenuta una serie di iniziative 
organizzate dall’Associazione Gemellaggio Volmerange-Les-
Mines, in collaborazione con l’Amministrazione Comunale che 
ha ripristinato, dopo lo stop imposto dalla pandemia, il consueto 
scambio di ospitalità tra i cittadini della città francese con cui il 
nostro Comune è gemellato.
Gli amici francesi, accompagnati dal Sindaco Maurice Lorentzs, 
sono arrivati a Calusco nella serata di venerdì 7 ottobre, accolti 
dall’Amministrazione in sala consiliare per un momento 
conviviale accompagnato da un aperitivo.

BeNVeNuTI!
La mattina seguente si è tenuta 
una breve cerimonia alla presenza 
anche del Presidente della 
Provincia di Bergamo Pasquale 
Gandolfi, di fronte al monumento 
(per l’occasione risistemato con 
nuova pavimentazione e nuove 
targhe) che testimonia gli oltre 
30 anni di reciproca amicizia e 
collaborazione tra il nostro paese 
e la comunità di Volmeranges-Les-
Mines. La mattinata è proseguita 
con una visita guidata al bellissimo 
Convento di Baccanello che ha poi 
ospitato il gruppo per il pranzo nella 
suggestiva cornice del chiostro 
maggiore. Durante la serata gli 
ospiti francesi hanno partecipato 
con l’Amministrazione Comunale 
all’inaugurazione in oratorio della 
nuova Grotta di Lourdes. 
Ringraziamo tutti coloro che si 
impegnano a mantenere vivo lo 
spirito del gemellaggio.

Come previsto dal nostro programma elettorale sono 
stati allestiti, presso il Centro Polivalente Cav. Airoldi di 
Via Volta, tre studi medici adibiti alla Medicina di base. 
L’obiettivo, nell’intento dell’Amministrazione, sarebbe 
quello di creare un polo per la Medicina di base in cui, in 
prospettiva, i medici possano consorziarsi, condividendo 
il servizio di segreteria e provvedendo a reciproche 
sostituzioni in caso di assenza.
Il tutto nell’ottica di poter fornire alla cittadinanza un 
servizio più continuativo ed efficiente. Inoltre, la speranza 
è quella di rendere appetibile l’arrivo e la stabilizzazione 
di nuovi medici nel nostro Comune. Gli studi sono stati 
allestiti in uno stabile il cui accesso è privo di barriere 

NuoVI AMBuLAToRI PeR I NoSTRI MedICI
architettoniche, con un antistante 
ampio parcheggio e posizionato in una 
zona abbastanza centrale del paese. 
Attualmente sono utilizzati dalla Dr.ssa 
Marilisa Bravi (momentaneamente 
sostituita per maternità dalla Dr.ssa 
Gloria Manzoni) e dalla Dr.ssa Raffaella 
Carlone, che ha preso in carico i cittadini 
rimasti senza Medico di Base dopo il 
pensionamento del Dr. Villa.

e femminile,  nel mezzofondo femminile, nella staffetta sia 
maschile che femminile). 
Un grazie a tutti i bambini e le bambine che si sono 
messi in gioco e hanno fatto brillare i colori di Calusco, 
all’Associazione Canto di Corsa che ci ha supportato negli 
allenamenti, ai genitori che hanno fatto partecipare i bambini 
agli allenamenti e li hanno accompagnati alla manifestazione 
tifando animatamente per la nostra squadra. Appuntamento 
all’anno prossimo!
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Nello scorso mese di settembre c’è stato un passaggio di 
consegne al Palazzetto dello Sport con l’inizio della nuova 
gestione ad opera della ASd Sporteventi, nata dall’incontro 
tra la Caluschese Basket e il Calusco Calcio: insieme, seppure 
ognuno nell’ambito delle proprie competenze, le due storiche 
associazioni di Calusco gestiranno gli impianti sportivi del 
Palazzetto e gli adiacenti campi di calcio.
Vogliamo ringraziare Calusco Sport SSD, gestore uscente, 
per tutto il lavoro svolto negli ultimi anni, spesso tra molte 
difficoltà per la chiusura del Ponte San Michele prima e il Covid 
poi, ma sempre con passione e determinazione, diversificando 
l’offerta anche nel periodo estivo, a vantaggio delle famiglie.
In bocca al lupo alla ASD Sporteventi che ha intrapreso 
l’attività con un buon numero di iscrizioni ai corsi e alla sala 
pesi e conta di introdurre interessanti novità per il futuro. 
L’Amministrazione ha in corso diverse opere di manutenzione 
della struttura: dalla sistemazione della parete divisoria del 
campo centrale, appena ripristinata, alla sostituzione delle 
luci con illuminazione a led, alla manutenzione del tetto con 
risanamento dall’umidità della palestrina, tutte attività già 
programmate da qualche tempo, oltre al posizionamento di 
nuovi canestri fissi per le partite di campionato. 
Ci scusiamo quindi per gli eventuali disagi, necessari a garantire un ottimale utilizzo da parte delle tante 
associazioni e dei piccoli e grandi sportivi/e che quotidianamente frequentano il Palazzetto. 

IL PALAZZeTTo deLLo SPoRT SI fA BeLLo

Avv. Silvia di Fonso

Quest’anno, grazie alla collaborazione con il Comitato 
Genitori dell’Istituto Comprensivo, abbiamo partecipato 
alle Miniolimpiadi dell’Isola Bergamasca, competizione di 
atletica che si è svolta nel Campo Sportivo di Bottanuco 
lo scorso mese di maggio con oltre 900 partecipanti. Sui 
numerosi Comuni presenti (alcuni con rinomate squadre di 
atletica), con i nostri atleti e atlete della scuola primaria, 
siamo riusciti a piazzarci al 6° posto con ben cinque 
podi, sia individuali che in staffetta (nei 50 mt maschile 

MINIoLIMPIAdI





Il mese di settembre ha visto, come di consueto, il riconoscimento davanti a un pubblico gremito nella 
piazza del Municipio, di studenti e sportivi caluschesi che si sono distinti nell’ultimo anno per i loro 
particolari meriti. Il 16 settembre l’Amministrazione Comunale e la Consulta delle Associazioni hanno 
infatti consegnato le borse di studio per le scuole secondarie di primo grado (grazie al sostegno di 
Italcementi) e di secondo grado (con fondi stanziati dal Comune) nell’ambito del bando annuale 
“Valorizziamo il Merito”.
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PReMIAZIoNI AL MeRITo 2023

Quest’anno gli studenti che hanno conseguito il diploma di terza media con una votazione da 8 a 10 sono 
stati 29, mentre 7 borse di studio da € 350,00 sono state consegnate ai diplomati con votazione superiore 
a 90/100 che hanno deciso di intraprendere gli studi universitari.
A seguire sono stati premiati i giovani sportivi/e che hanno conseguito podi a livello nazionale nel 
2023 (quest’anno per le discipline di ginnastica ritmica, nuoto e karate) e le associazioni caluschesi 
che si sono distinte per i loro risultati (Caluschese Basket per Under 13 Silver e campionato provinciale 
Inventori CSI, Calusco Calcio per le vittorie nel Campionato Seconda categoria e Juniores Bergamo, 
Team Nuoto Calusco per i risultati nazionali nelle staffette 4x50 stile libero e 6x50 stile libero). Una targa 
di riconoscimento è stata consegnata al nostro concittadino Paolo Frigerio per il campionato provinciale 
di Tiro al Volo. 
La cerimonia si è conclusa con la presenza dei giovani della classe 2005 che hanno piantato l’albero, 
dono della Consulta delle Associazioni, nel giardino accanto al Centro Civico di Via dei Tigli, inaugurando 
così una nuova tradizione per i diciottenni di Calusco. 
Parlando di meriti non potevamo dimenticare le nostre due giovani Consigliere Comunali, Beatrice Sala e 
Samira Milani, che hanno raggiunto il traguardo della Laurea (magistrale e triennale) e che, emozionate, 
hanno ricevuto un inaspettato omaggio floreale. 
Grazie a tutti i giovani e le giovani caluschesi che ci dimostrano quali importanti traguardi si possono 
raggiungere con impegno e volontà.

feSTA 18eNNI

BoRSe dI STudIo
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Congratulazioni a LoReNZo PReVITALI, 
caluschese classe 2005, che ha esordito 
nella Coppa del Mondo di Short Track lo 
scorso ottobre in Canada, a Montreal, tra 
i convocati azzurri.  L’atleta delle Fiamme 
Oro (che ancora bambino ha mosso i 
primi passi sui roller nella Caluschese 
Pattinaggio) ha concluso il 2023 con la 
convocazione alla Coppa del Mondo Junior 
a Leeuwarden in Olanda e alla Coppa 
del Mondo a Beijing in Cina dall’8 al 10 
dicembre. Gli auguriamo di continuare a 
raggiungere tutti i traguardi che persegue 
con grande talento e dedizione.

CoNVoCATo!!

BoRSe dI STudIo

MeRITI SPoRTIVI



New Pop orchestra in veste tutta 
rinnovata, sempre un gradito ritorno.
Tanti gli eventi in programma in 
biblioteca per il 2024, soprattutto per 
i più piccini e i loro genitori (invitiamo 
come sempre a visionare il sito 
alla sezione “eventi”, informazioni 
e iscrizioni in biblioteca dai nostri 
bravissimi Ivana e Lorenzo).
Il Carnevale 2024 si avvicina: 
corriamo a preparare i costumi per la 
sfilata!

in collaborazione con la Consulta delle Associazioni: 
ricordiamo che la prima proiezione sarà gratuita con 
possibilità di acquistare in loco l’abbonamento ad un 
prezzo super scontato per i film e con un evento speciale 
conclusivo in collaborazione con Inartegiovani il 23 marzo 
nel Centro Civico (nelle pagine centrali del Notiziario tutti i 
dettagli dei film in programma). 
Per le festività natalizie l’Amministrazione ha invitato i 
bambini e le bambine delle nostre scuole primarie a teatro 
per lo spettacolo “Cappuccetti Matti” di Pandemonium, 

l’occasione per un allegro scambio di 
auguri.
Per i più grandi invece due serate 
musicali, il 13 dicembre il Concerto 
del Quartetto d’Archi Giallo, in 
collaborazione con i Commercialisti 
e i Consulenti del Lavoro e il 27 
dicembre il concerto natalizio della 
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E’ stato un autunno caldo e ricco di 
eventi, dalla attesissima settimana 
della Bora (che ha visto le contrade 
sfidarsi nei tradizionali giochi del 
palio) al ritorno al Centro Civico 
della Mostra collettiva “La sintassi 
del colore 2”, un’esposizione di ben 
27 artisti coordinata dalla nostra 
concittadina e pittrice Muriel Villa 
insieme all’Associazione Phaos. 

eVeNTI PeR TuTTI I GuSTI

A novembre, invece, è ripartita la rassegna 
teatrale organizzata da Nonsoloteatro, 
molto attesa da tutti gli appassionati, e due 
momenti di riflessione (al Centro Civico e al 
Convento di Baccanello) sono stati organizzati 
dall’Associazione “Libera” contro tutte le 
mafie. Il 12 gennaio prende il via anche la 
rassegna cinematografica, come di consueto 
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Si è da poco concluso il tradizionale appuntamento con 
“Libero Scambio”, molto atteso da tanti caluschesi che amano 
“scambiare” i libri già letti con quelli consegnati da altri utenti. 
Oltre 5.000 sono stati i volumi raccolti in questa edizione dai 
referenti della Biblioteca all’interno del Centro Civico, meta 
nel fine settimana del 25 e 26 novembre di tanti lettori e lettrici 
che hanno riempito ampie borse con i tanti titoli a disposizione 
per tutti i gusti letterari!

LIBeRo SCAMBIo 2023

Lo scorso 25 novembre, ricorrenza della Giornata internazionale 
contro la violenza sulle donne, è stato purtroppo accompagnato 
da un terribile fatto di cronaca, l’ennesimo femminicidio, che ha 
puntato i riflettori sulla situazione ancora arretrata dell’Italia 
in ambito di prevenzione dei tanti reati contro le donne.
Oltre alla panchina rossa posizionata davanti all’entrata laterale 
del Centro Civico, l’Amministrazione ha deciso di dare un ulteriore 
spunto di riflessione allestendo all’ingresso della biblioteca una 
postazione con una sedia “occupata” virtualmente dalle donne 

vittime di violenza, scarpe rosse 
e sciarpa rossa, accanto ad 
una selezione di libri utili per 
approfondire il tema.  Inoltre, 
nella Rassegna cinematografica 
del prossimo anno, insieme alla 
Consulta delle Associazioni, 
abbiamo pensato di proporre a 
tutti i ragazzi delle nostre scuole secondarie la proiezione gratuita in orario 
scolastico del film di Paola Cortellesi “C’è ancora domani”, con a seguire un 
dibattito guidato da referenti del Centro Antiviolenza di Terno d’Isola, punto 
di riferimento per tante donne in difficoltà. Perché il cambiamento può essere 
supportato dalle nuove generazioni, quelle che oggi costruiscono il futuro, 
nella speranza che sia un futuro libero dalla violenza. 

25 NoVeMBRe, oGGI e oGNI GIoRNo

Un validissimo esempio di economia circolare che estende il ciclo di vita del libro, ma anche una bella 
occasione di condivisione e confronto. Prendendo in prestito il pensiero dello scrittore spagnolo Carlos 
Ruiz Zafòn: “ogni libro, ogni volume possiede un’anima, l’anima di chi lo ha scritto e l’anima di coloro 
che lo hanno letto, di chi ha vissuto e di chi ha sognato grazie a esso. ogni volta che un libro cambia 
proprietario, ogni volta che un nuovo sguardo ne sfiora le pagine, il suo spirito acquista forza”.



Nello spirito del motto di Avis e Aido “Donare è vita”, la 
celebrazione dei due anniversari è stata una testimonianza 
della vitalità dello spirito delle due associazioni e del 
potere della generosità collettiva. 

una costanza invidiabile. Un momento importante è stata 
la consegna delle benemerenze ai donatori che si sono 
distinti per la loro dedizione; in particolare, sono state 
consegnate quattro medaglie oro-diamante a quattro 
avisini che hanno raggiunto e superato il traguardo delle 
120 donazioni. 
I festeggiamenti sono stati occasione per commemorare 
i traguardi raggiunti, ma anche e soprattutto per 
segnare un punto di partenza per il futuro. Con rinnovata 
determinazione, Avis e Aido guardano avanti per continuare 
la loro missione al servizio della comunità e nella 
promozione dei valori dell’altruismo, della compassione 
e della solidarietà, sensibilizzando costantemente 
sull’importanza della donazione di sangue e organi.
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Lo scorso 20 maggio le associazioni 
AVIS e AIdo hanno festeggiato 
rispettivamente il 55° e il 45° anno di 
fondazione delle sedi locali, insieme ai 
rappresentanti delle sezioni Avis e Aido 
della provincia gemellate con la sezione 
di Calusco. Con labari e gonfaloni, i 
volontari e i donatori hanno sfilato per 
le vie cittadine, sostando poi nei pressi 
dell’Oratorio per l’inaugurazione del 
nuovo Monumento del donatore. 
A seguire, la Santa Messa è stata 
un momento di riflessione e di 
ringraziamento per le iniziative di 
solidarietà che hanno toccato numerose 
vite nel corso di questi anni di presenza 
di Avis e Aido. 
La festa è proseguita con la cena 
sociale nella Chiesa Vecchia, trascorsa 
in una piacevole atmosfera di amicizia 
e condivisione. Durante la serata 
sono intervenuti i presidenti delle 
sezioni Avis e Aido di Calusco, Antonio 
Pontorieri e Luigi Sangalli, e le autorità 
locali e provinciali, che hanno ribadito 
un ringraziamento sincero ai numerosi 
volontari e donatori che rinnovano il 
loro impegno nel corso degli anni con 

Dott.ssa Beatrice Sala 

GLI ANNIVeRSARI dI AVIS - AIdo
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“PoRTe APeRTe” ITALCeMeNTI
Dopo il rinvio del 2022, causa 
il prolungato maltempo, il 
6 maggio scorso si è tenuto 
l’evento “Porte Aperte” 
organizzato da Italcementi 
per incontrare i cittadini, 
permettendo di approfondire 
le attività dell’azienda e il suo 
ruolo all’interno della nostra 
comunità.
Durante la giornata gli ospiti 
hanno avuto l’opportunità 
di visitare gli impianti 
produttivi attraverso 
visite guidate, assistere a 
dimostrazioni tecniche e 
interagire direttamente con 
i professionisti dell’azienda, 
con una panoramica concreta 
del rigoroso processo di 
produzione del cemento.
L’animazione pensata per i 
più piccoli e le degustazioni di 
prodotti del territorio hanno 
reso il pomeriggio un’occasione 
di festa e condivisione, grazie 
anche alla partecipazione 
attiva dei numerosi volontari 
delle associazioni della 
Consulta, con la quale 
Italcementi è partner 
attivo in alcune iniziative 
(ad esempio le borse 
di studio per le scuole 
medie).

Dott.ssa Samira Milani 
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Dott. Brevi Alessandro

MeRCATo deL LAVoRo
Great resignation, quiet quitting, talent scarcity e wellbeing: quattro fenomeni lasciati in eredità dalla 
pandemia con i quali il mercato del lavoro sta combattendo. Durante il Covid i lavoratori hanno preso 
maggior coscienza delle proprie esigenze ed aspettative rispetto alle opportunità offerte dalle aziende e, 
pertanto, hanno maturato un sentimento di minor affezione alla propria realtà produttiva con conseguente 
alta mobilità (great resignation) a fronte di una prestazione sempre più limitata (quiet quitting).
Molti giovani invece, trascinati da mode e strumenti della nostra epoca, preferiscono intraprendere un 
percorso da “Tik toker” o similari, altri ancora invece (e purtroppo) preferiscono non lavorare (in Italia 
abbiamo un alto tasso di NEET, ragazzi che non studiano e non lavorano).
Tutto ciò sta generando una scarsità di risorse nel mercato del lavoro (talent scarcity), mettendo in 
estrema difficoltà i piani di sviluppo di parecchie aziende. 
Unico risvolto positivo che in parte possiamo considerare è la maggior possibilità di reinserimento nel 
mercato di figure di elevata esperienza, rimaste ai margini nel periodo pre-pandemico.
Ma in sostanza cosa stanno cercando i lavoratori?
La risposta, apparentemente molto semplice, è la ricerca di un reale wellbeing, ovvero il desiderio di 
operare in ambienti produttivi dove è l’azienda a conformarsi alle esigenze di benessere psicofisico dei 
lavoratori e non il contrario.
Per trovare un punto di equilibrio tra le opposte esigenze, è opportuno che le aziende cerchino di 
acquisire un pensiero meno ancorato al concetto di produttività, quindi esclusivamente al “numero di 
ore lavorate” e dall’altro lato che le istituzioni, le scuole, le università e più in generale gli enti formativi, 
riescano a facilitare un contatto concreto tra gli studenti (e genitori) e gli operatori economici, affinché 
si possa instaurare un dialogo diretto tra i protagonisti in gioco e contrastare il mismatch tra domanda 
ed offerta. L’obiettivo dello Sportello lavoro e delle realtà operanti del settore con le quali collabora 
sarà quello, appunto, di cercare di incentivare un maggior dialogo tra tutti i protagonisti in campo e 
contrastare il disequilibrio presente tra domanda e offerta, sempre nei limiti dei poteri e facoltà concessi 
dal nostro ordinamento.

delle autorità coinvolte, partendo da RFI, 
gestore dell’infrastruttura, per poi passa-
re a Trenord e infine ai responsabili poli-
tici. A quanto pare per queste autorità è 
del tutto normale che almeno due treni al 
giorno siano cancellati “per manutenzio-
ne straordinaria”, che ogni treno da/per 
Milano viaggi con minimo 10 minuti di ri-
tardo “per ritardo nella preparazione del 
treno”, che in modo del tutto inaspettato 
“oggi il treno parte da Carnate Usmate 
per ridare regolarità all’orario visto l’ec-
cessivo ritardo accumulato”.
Come si può notare, non vengono mai 
fornite ragioni precise e chiare, e nessuno 
al momento si sta preoccupando di que-
sta problematica, già fortemente provata 
dai disagi creati dal Ponte San Michele 
(sul quale ancora la Regione non si pro-
nuncia), e che probabilmente da Febbraio 
2024 verrà aggravata dalla chiusura del 
tratto Ponte S. Pietro – Bergamo.
Noi siamo disponibili a un dialogo, ad 
un’analisi e a delle interrogazioni da 
avanzare alle autorità competenti, per 
fare chiarezza nei confronti di chi per ra-
gioni lavorative o scolastiche deve pren-
dere il treno ogni giorno. Vogliamo chia-
rezza e risposte per il bene della nostra 
comunità.
Gruppo Consiliare Calusco unita
facebook: Calusco unita
caluscounita@gmail.com

PRoSSIMA feRMATA:
RISPoSTe!

Calusco d’Adda è sempre stato 
uno dei paesi più conosciuti e 
frequentati grazie alla presenza 
della stazione ferroviaria, per la 

quale passa la linea Bergamo - 
Milano Porta Garibaldi via Carnate. 
Stiamo però parlando di una linea 

che ormai è divenuta tristemente famosa a 
causa dei continui disagi, tra ritardi e cancellazioni giornalieri. 
Anche per questo mese di Dicembre 2023 la situazione non è 
cambiata e per l’esattezza, come mostrato dall’avviso pubblica-
to sul sito ufficiale di Trenord, la nostra linea si classifica come 
prima tra le linee peggiori della Regione con un indice di inaffi-
dabilità pari al 12,36% rispetto allo standard minimo garantito, 
che non dovrebbe essere superiore al 5,00%. È evidente, quindi, 
che non stiamo parlando semplicemente di ritardi o cancella-
zioni sporadici, ma di una linea “fantasma” che sembra voglia 
essere cancellata, come del resto lo testimonia il disinteresse 

L’anno in corso si avvia alla conclusione ed è più che mai doveroso tirare le somme 
e fare un bilancio dal punto di vista amministrativo. L’anno che si è appena con-
cluso è stato caratterizzato da un grande impegno da parte dell’Amministrazione 
per realizzare il programma con cui ci siamo presentati ai cittadini, superando 
diverse difficoltà. Dopo gli anni più difficili, quelli segnati dalla pandemia, il 2022 e 

anche quest’anno vedono il ritorno dell’inflazione. Tutto costa di più, non solo per 
tutti noi quando andiamo a fare la spesa, ma anche per il Comune; i costi ordinari 

per l’energia degli edifici pubblici sono aumentati e ogni intervento di manutenzione 
(strade, marciapiedi, …) ha un costo maggiore. Una bella sfida trovare la quadra in questo 

scenario, avendo la precisa volontà di non aumentare le addizionali comunali IRPEF sui cittadini; diversi fattori, 
però, hanno contribuito positivamente sui nostri conti. In primo luogo la lungimiranza negli anni dell’Amministra-
zione che ha sempre investito nel risparmio energetico; caldaia a biomassa, pannelli solari, illuminazione LED 
sono solo alcuni elementi che ci portano ad avere una bolletta più “leggera” e sostenibile. Secondo elemento, 
doppiamente positivo, è rappresentato dal numero di persone che paga imposte; non stiamo parlando solo dei 
risultati della lotta all’evasione TARI e IMU, ma proprio nel numero di cittadini che ha un lavoro e versa imposte 
registrando un tasso di occupazione tra i più alti di sempre. Terzo fattore chiave, ma non ultimo per importanza, 
la concretezza di questa Amministrazione nel gestire in modo oculato e razionale i fondi pubblici.

Il volontariato a Calusco d’Adda rappresenta da sempre una presenza costante e una tradizione radicata 
nel tessuto stesso della comunità: per generazioni, le famiglie caluschesi si sono “passate il testimone”, 
trasmettendo ai più giovani il valore dell’aiuto reciproco e dell’impegno verso il bene comune. Partecipare 
al volontariato locale non solo contribuisce a migliorare la nostra comunità, ma offre anche un’opportunità 
di crescita personale: mentre aiutiamo gli altri, acquisiamo una maggiore consapevolezza di noi stessi, 
sviluppiamo competenze trasversali e costruiamo rapporti significativi con coloro che condividono le nostre 
passioni.  Contrariamente alla comune percezione che il volontariato richieda un impegno eccessivo, 
anche solo un paio d’ore alla settimana potrebbero esser sufficienti a fare la differenza.  Scriviamo queste 
righe perché abbiamo la fortuna di vivere in un paese ricco di gruppi di volontariato; ci rivolgiamo quindi in 
particolare alle nuove generazioni per invitarle a esplorare i tanti gruppi attivi sul nostro territorio nei vari 
ambiti (ad esempio cultura, ambiente, assistenza, sport). È possibile unirsi a loro per condividere le proprie 
passioni e stringere nuove amicizie.  Ciascun gruppo di volontari è una piccola famiglia pronta ad accogliere 
con entusiasmo nuovi membri desiderosi di fare la differenza: insieme, possiamo rendere Calusco un paese 
sempre più attento ai bisogni di tutti! Per qualsiasi informazione o curiosità, contattaci!
Ci trovi sui social come @caluscoe20 e @consultacalusco

VoLoNTARIATo: 
Dott.ssa Samira Milani e Dott.ssa Beatrice Sala 

un impegno per la comunità



LeoNe GABRIeLLA e SALA LuIGI sono 
andati in pensione rispettivamente dopo 
34 e 37 anni di lavoro. La prima ha lavorato 
per molti anni ai Servizi Demografici e 
poi all’Ufficio Cultura, il secondo come 
collaboratore tecnico.

dALLA SeGReTeRIA

Dopo anni di onorato servizio l’Amministrazione Comunale 
ha salutato e ringraziato due dipendenti molto conosciuti 
sul territorio. 

PeNSIoNAMeNTI!!

A loro auguriamo buona vita!

LA CoMuNICAZIoNe dIGITALe
SI RINNoVA!!!
Per migliorare ed incentivare la comunicazione 
fra Pubblica Amministrazione e cittadini, il Comune 
di Calusco d’Adda ha RINNoVATo IL PRoPRIo SITo 
INTeRNeT secondo i requisiti dettati dall’AgID l’Agenzia per l’Italia 
Digitale. Nuova grafica, nuove sezioni e ampliamento delle tematiche che 
permettono una maggiore interazione con i vari uffici comunali.

E’ stata introdotta un’importante novità, cioè la possibilità da parte dei cittadini di:

• PRENOTARE UN APPUNTAMENTO scegliendo l’ufficio interessato, data/ora, motivazione

• SEGNALARE UN DISSERVIZIO inviando una e-mail con la motivazione

• RICHIEDERE ASSISTENZA scegliendo l’ufficio interessato e motivando la richiesta

Per utilizzare una delle tre opzioni non occorre registrarsi e le stesse sono presenti nell’Homepage 
del sito a fondo pagina.
Si evidenzia che la prenotazione dell’appuntamento non vale per le carte d’identità elettroniche 
(CIe), per le quali è presente nel sito l’apposita sezione.

  é stata rinnovata anche l’APP ISTITuZIoNALe denominata ora
“Comune di Calusco d’Adda”, scaricabile dal proprio App Store (Android e ioS).


